



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 59
www.venceremos.cu

Viernes 12 de noviembre de 2021
Año 63 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LIX. No. 16. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

¡Hagamos Revolución desde la comunidad!



Agradecido por las transformaciones en marcha, el pueblo recibió jubiloso al mandatario cubano.

● El Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, realizó una visita de trabajo a Guantánamo para conocer la marcha de programas priorizados como la atención a comunidades vulnerables y la producción de alimentos

El llamado a transformar los barrios, eliminar vulnerabilidades y desarrollar las potencialidades productivas, culturales y sociales desde la participación popular revolucionaria centró el intercambio de los guantanameros con el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, quien visitó ayer el territorio.

Acompañado por Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización y Política de Cuadros del Comité Central del Partido; Alejandro Gil Fernández, Ministro de Economía y Planificación, y Gerardo Hernández Nordelo, coordinador nacional de los CDR, el mandatario llegó hasta Cecilia, en el Consejo Popular Paraguay, a seis kilómetros de la ciudad de Guantánamo, uno de los 31 poblados objeto de reanimación en el municipio homónimo para eliminar vulnerabilidades.

Junto a Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, y Emilio Matos Mosqueda, Gobernador de Guantánamo, el Presidente de la República se interesó por la reanimación del asentamiento, la

atención a las familias, a la vivienda, los viales, los servicios públicos, el trabajo de prevención social y el fomento de la agricultura como fuente de empleo y autoabastecimiento, dada la favorable ubicación geográfica del lugar.

Díaz-Canel dialogó con representantes del barrio y sus pobladores, de quienes conoció, de primera mano, opiniones y cómo se han imbricado en las acciones para mejorar el hábitat, tarea que encabeza la Empresa Constructora Integral Guanco, y destaca la edificación, a partir de septiembre, de 47 casas para pobladores que viven en zonas susceptibles a inundaciones.

El Mandatario recorrió las principales instituciones de la comunidad: una minindustria, capaz de garantizar recursos para construir una vivienda mensual; la escuela, donde indagó sobre el curso escolar y la atención diferenciada a los alumnos; el consultorio médico y clínica estomatológica; el comedor familiar; la panadería, y varios hogares en los que dialogó con los moradores.

Raúl Leyva Rodríguez, delegado de la circunscripción 99, expresó el agradecimiento de los más de 900 residentes de Cecilia por los favorables cambios en el ordenamiento urbanístico, mejoría del drenaje y las redes hidráulicas; restauración de la escuela y del parque infantil, y la rehabilitación de los viales, planteamientos históricos de la comunidad.

Emocionado por la gratitud de la población local y el recibimiento de madres, niños, jóvenes y adultos, el Presidente hizo hincapié en la importancia de

proponer, apoyar y controlar todo lo que se haga en Cecilia, para garantizar transparencia, calidad y sostenibilidad de las obras que se acometen, "esa es la forma más efectiva de demostrar el Poder Popular, como base fundamental de nuestra democracia, única en el mundo y por la que lucharemos siempre".

Como parte de su visita de trabajo, el Primer Secretario del Comité Central del Partido se trasladó a la zona de La Jabilla, en las inmediaciones de Guantánamo y Caimanera, donde apreció cómo se enfrenta la salinidad de los suelos para incrementar la producción de alimentos, con la aplicación de la ciencia y la tecnología.

En la finca La María Elena, ubicada en la propia zona, el productor Pedro Manuel Dorado Matos expuso al Presidente los resultados en sus 33 hectáreas, 18 dedicadas a cultivos varios, resaltando el cultivo del plátano, donde obtiene altos rendimientos.

Díaz-Canel Bermúdez se interesó por la comercialización de las producciones, el pago a la Cooperativa de Crédito y Servicios Enrique Campos, y la implementación de las 63 medidas aprobadas en el país para dinamizar el sector agrícola.

El mandatario reconoció a las provincias de Guantánamo y Granma por sobresalir en el cultivo del plátano y convocó a continuar diversificando las zonas cañeras para incrementar las producciones.

● Dayron MARTÍNEZ TEJEDA y Mayliovys DEL TORO TERRERO

Foto: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

Luego de reconocer, tal como se denunció en una instantánea, que el único equipo de comunicación ubicado en los bajos del edificio 209, ubicado en 14 Norte entre 2 y 3 Oeste, en el reparto Caribe, está sin funcionar desde hace dos meses, Reina Elvia Labañino Labañino, directora territorial de la Empresa de Telecomunicaciones en Guantánamo, afirma que "no disponemos en estos momentos de las piezas de repuesto necesarias para resolver la interrupción del servicio".

Les aclara, además, a los veci-



Respuesta al LECTOR

nos de la zona, que están disponibles al servicio de la comunidad, las estaciones públicas siguientes: 2 teléfonos públicos, en 13 Norte entre 3 y 4 Oeste, en el edificio de 18 Plantas viejo; similar cifra en 14 Norte entre 3 y 4 Oeste, en el edificio de 18 Plantas nuevo, e igual cantidad en 15 Norte entre 1 y 2 Oeste, en un porte triple.

Considera oportuno señalar,

que "el sector de las telecomunicaciones no escapa a los efectos nocivos del bloqueo, que afecta la adquisición de partes y piezas para garantizar la estabilidad en el funcionamiento de los servicios, situación que conlleva a concentrar los equipos que se mantienen en buen estado técnico, en los lugares con mayor afluencia de personas".

No obstante, "se realizan gestiones para buscar alternativas que permitan restablecer las estaciones públicas", concluye.

Crecen usuarios de Versat Sarasola, software para la gestión contable y financiera

Versat Sarasola, software cubano para la planificación y control de los recursos humanos y materiales es empleado en la provincia por más de 200 entidades, las cuales lo usan en los registros contables y financieros, dio a conocer la División Territorial de la Empresa de Aplicaciones Informáticas (Desoft), comercializador del producto.

Mercedes Zamora Rojas, subdirectora Comercial de Desoft, subrayó que la compra y activaciones de licencias de uso, así como la garantía de soporte y asistencia técnica figuran entre los servicios más demandados asociados a esta herramienta informática.

Destacó las ventajas económicas del producto, pues es un sistema integral que se actualiza constantemente en función de nuevas demandas y viabiliza la organización y el control en el área económica.

El programa Versat Sarasola fue creado en la provincia de Villa Clara, y es el primer software de producción nacional certificado por los ministerios de Finanzas y Precios, y de Informática y las Comunicaciones.

Desoft es de las empresas líderes en el proceso de informatización de la sociedad e impulsa prestaciones, como la asistencia técnica a servidores institucionales para la habilitación del correo electrónico y la navegación nacional e internacional.

El colectivo garantiza el funcionamiento de los Portales del Ciudadano, en los gobiernos municipales y la provincia, la instalación de aplicaciones informáticas, como el Sistema para el Consolidado de Información Contable y el Energux, sistema que permite el control y gestión de los portadores energéticos.

• **Mayliovys DEL TORO TERRERO**

Caída del cabello, otro problema que deja la COVID-19



• **Por MSc. Gladys Ivette MAYNARD BERMÚDEZ, licenciada en Psicología y profesora de la Universidad de Ciencias Médicas de Guantánamo**

Hay pacientes recuperados de la COVID-19 que, a pesar de que los síntomas comunes ocasionados por el virus quedaron atrás, comenzaron a notar que el cabello se les cae, al punto de preocuparse, en razón de que piensan pudiera ser grave e irreversible.

Este síndrome poscovid afecta de un 25 a un 50 por ciento de los convalecientes tanto a hombres como a mujeres, y puede ocurrir en cualquier zona del cuerpo que tenga pelos, por ejemplo, la cabeza y la barba.

Posiblemente sea uno de los síntomas tardíos, pues aparece alrededor de los dos meses después del alta, y guarda estrecha relación con la intensidad de la severidad del cuadro con que se haya experimentado la enfermedad, y se suma al ya vulnerable estado emocional que los enfermos experimentan por consecuencia del letal virus.

Puede aparecer también en personas que no enfermaron de COVID-19, pero estuvieron expuestas al estrés que la enfermedad ha generado a nivel social e individual; entiéndase las modificaciones de la vida cotidiana, la prolongada desaparición de la normalidad, además de los temores y angustias



generados por las constantes preocupaciones por la salud propia, la de familiares, y amigos.

Ahora bien, aunque la pérdida del cabello es muy molesta y genera angustias en quienes la padecen, no es grave, es reversible en la mayoría de los casos, porque el cuero cabelludo se restablece y el pelo vuelve a entrar en fase de crecimiento.

Las recomendaciones que se sugieren para revertir esa secuela son similares a las de muchos otros padecimientos, las primeras están dirigidas a la necesidad de consultar a su médico de familia, quien determinará remitirlos a las consultas multidisciplinarias pos-COVID-19, en las Áreas de Salud de la provincia.

Ese es otro tipo de estrés que se añade a los diagnosticados con el SARS-CoV-2 que han experimentado ansiedad, angustia y miedo durante el transcurso de la enfermedad. En el caso de las mujeres, plantean sentirse mal, preocupadas, con temores a perder totalmente ese atributo de la

belleza femenina; no olvidar que socialmente el cabello femenino tiene una elevada valoración, y la pérdida causa un impacto negativo en la autoimagen de quien la padece y, en consecuencia, disminuye la autoestima.

Recomendaciones que ayudan a aumentar la densidad y grosor del cabello, detener la caída y estimular el crecimiento:

-Disminuir el estrés con los ejercicios respiratorios, la relajación y los ejercicios físicos al aire libre como las caminatas.

-No utilizar productos químicos como los tintes, la cremas desrizadoras, keratinas.

-Cepillar el cabello y cortarlo; además de tener una higiene adecuada, mediante el lavado frecuente con los productos acostumbrados.

-Dar masajes y enjuagues con productos naturales como la sábila, el aguacate, el jengibre, las flores de la majagua, entre otros muchos que las abuelas conocen, que tienen efectos estimulantes en el cuero cabelludo.

-Mantener una dieta balanceada, con alimentos que aporten vitaminas y otras sustancias imprescindibles para lograr el restablecimiento del organismo.

-Dormir la cantidad de horas necesarias en el día acorde con la edad: los adultos jóvenes de siete a ocho horas; los menos jóvenes alrededor de seis horas, y los adultos mayores hasta cinco horas, pues con la edad los requerimientos de sueño disminuyen.

Yateras e Imías iniciaron proceso asambleario del Partido en Guantánamo



Los comunistas guantanameros iniciaron a nivel municipal por Yateras e Imías el proceso asambleario de balance del Partido Comunista, en el que se analizan la implementación de las ideas, conceptos y directrices del Octavo Congreso de la organización líder de la sociedad cubana.

De manera crítica, autocrítica y transparente ambas asambleas debatieron los principales problemas de cada localidad y de la organización. Comenzaron el sábado 6 de noviembre por Yateras, donde los delegados fueron acompañados en sus análisis por Félix Duarte Ortega, miembro del Secretariado del Comité Central del Partido y Rafael Pérez Fernández, también integrante del Comité Central y primer secretario de la organización en la provincia.

El reordenamiento del programa cafetalero, principal renglón económico del territorio y el empleo de la ciencia e innovación para mejorar las prácticas agrícolas de ese rubro ocuparon la agenda de los delegados yateranos, quienes mostraron experiencias de cómo elevar la producción de alimentos, urgente llamado de la nación en medio de las tensiones económicas derivadas del genocida bloqueo estadounidense contra Cuba y del negativo impacto de la COVID-19.

Fueron tópicos de debate también la preparación y promoción de cuadros que impulsen el desarrollo económico, político y social, y de probadas cualidades éticas, morales y un adecuado uso de la comunicación social.

Duarte Ortega instó a los participantes a revitalizar las reuniones de la organización, hacerlas más dinámicas y transformadoras; a la vez que convocó a continuar ganando en la calidad del crecimiento a las filas del Partido, elemento vital para el funcionamiento de la estructura política, lo cual requiere más ejemplaridad de los militantes, preparación y responsabilidad.

La calidad y variedad de las semillas de café, y lo pertinente de estudiar este asunto a profundidad en relación con el clima yaterano para elevar los rendimientos, fue llevado al debate por Luis Utría, secretario del núcleo en la CCS Lino Álvarez, quien se refirió también a los problemas que afectan las formas productivas.

El cónclave comunista ratificó a Albis López Ramírez como primera secretaria del Partido en Yateras.

En Imías

El domingo 7 Imías se vistió de rojo. Allí la vanguardia de la sociedad insistió también en el asunto meridiano del momento: la producción agrícola y en consecuencia la búsqueda de soberanía alimentaria, reto que pone a los campesinos y, en particular, a la militancia la meta de crecer en la producción, independientemente de la intensa sequía.

Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central y primer secretario de la organización política en la provincia, siguió de cerca los análisis como el introducido por Arolvis Oliveros, destacado productor del municipio, quien llamó a incrementar la siembra de frijoles y otros renglones en la montaña, donde las tierras son poco utilizadas y las precipitaciones son mayores.

Por su parte Orlando Cabrera, secretario del núcleo de la Cooperativa de Crédito y Servicios Camilo Cienfuegos Gorriarán, en El Jobo, llamó la atención sobre la poca prioridad que se da a los planes de contratación y comercialización, y opinó que debe crecer el control del cumplimiento de las siembras y la atención a los cultivos.

El enfrentamiento a la subversión por parte de la militancia y el perfeccionamiento de la política de cuadros también fueron tópicos de la reunión, en la cual se ratificó a Osmani Guzmán Simón como primer secretario del Partido en Imías. **(Más información en la página 3).**

• **Mayliovys DEL TORO TERRERO**
Foto: **Leonel ESCALONA FURONES**

Buró municipal del Partido en Yateras



Albis López Ramírez, primera secretaria.



Diosbelis Rojas Paz, miembro del Buró ejecutivo para atender la esfera político-ideológica, los órganos estatales y judiciales, la UJC y las organizaciones de masas.



Yuleynis Durán Rodríguez, miembro del buró ejecutivo para atender la esfera agroalimentaria y la economía.



Marileidys Millán Acosta, miembro del buró ejecutivo para atender la esfera de consumo y servicios.

Miembros no profesionales



Osmel García Gaínza.



Lisdania Pérez Columbié.



Yoaanis Pons Barcelay.



Gleidis Portuondo Veranes.



Luis Utria Rigondó

Buró municipal del Partido en Imías



Osmani Guzmán Simón, primer secretario.



Mariulkis Ramírez Gamboa, miembro del Buró ejecutivo para atender la esfera político-ideológica, los órganos estatales y judiciales, la UJC y las organizaciones de masas.



Alexey Tamayo Herrera, miembro del Buró ejecutivo para atender la esfera Agroalimentaria y la Economía.



Beniley Turro Rodríguez, miembro del Buró ejecutivo para atender la esfera de Consumo y Servicios.

Miembros no profesionales



Yixenia Rodríguez Osorio.



Erislánder Hinojosa Hernández.



Joelvis Osorio Osorio.



Yunis Rodríguez Mosqueda.



Maryanis Frómata Abad.

Empresa Agroforestal y Coco de Baracoa

Aromás: primicias exportadas

●“Incrementar sosteniblemente la exportación de bienes y servicios agropecuarios de productos tradicionales, café, miel de abeja, tabaco, carbón vegetal, frutas y vegetales naturales y procesados industrialmente e incorporar nuevos productos. Con los ingresos que generen, contribuir al financiamiento del desarrollo agropecuario integral del país, y crear incentivos económicos para quienes lo producen”. Lineamiento actualizado 126 de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución para el Período 2021-2026, Política Agroindustrial

● Por Víctor Hugo PURÓN FONSECA

Fotos: Leonel ESCALONA FURONES y Cortesía EACB

Las primeras 100 toneladas de cacao situadas en España, por la Empresa Agroforestal y Coco de Baracoa (EACB), confirmaron al segundo polo exportador de la provincia el hallazgo y conquista de un destino exterior para su producto líder, entre 20 identificados con esa posibilidad.

De hecho, la ventaja colonizadora de Aromás -marca comercial- en el mercado de Europa, en septiembre último, debe continuar en lo que resta de año con otras 326 toneladas del grano con que se fabrica el chocolate para diversidad de elaboraciones, con Baracoa como principal productor de cacao cubano.

La nuez del coco, su aceite, la fibra del carapacho de este fruto, las partículas apreciadas para sustrato en cultivos de organopónico, el carbón activado en una planta beneficiadora local y el común carbón vegetal están entre los productos baracoenses que próximamente hagan la ruta exportadora, por la mencionada entidad.

El acelerón previo para este impulso de destino exterior de los rubros de la Primada y más allá, lo dio Miguel Mario Díaz-Canel Bermúdez, actual primer secretario del Partido Comunista y presidente de la República de Cuba, cuando en 2019 visitó Baracoa, aprecia Ramón Capdesúñer Rosell, director de la Unidad Empresarial de Base (UEB) de Beneficio y Exportación de la EACB.

Después de Alto Serra, con su liderazgo cafetalero, aprobado como primer polo exportador en la provincia, la EACB presentó su expediente de aspirantura al Ministerio de Comercio Exterior (Mincex), que la aprobó como entidad exportadora en marzo de 2021, mediante la Resolución 61 de ese organismo, precisa el responsable de la actividad exportadora de la entidad.

Aromás como marca comercial fue inscrita en la Cámara de Comercio de Cuba, expone el director de la UEB. “En principio, el cacao baracoense clasifica entre los mejores del mundo y vendemos al exterior con precios de cotización del mercado internacional, y nuestra marca original lo identifica plenamente”, amplía el director de Beneficio y Exportación baracoense.

El incentivo y los requisitos

Unos mil 500 productores cacaoteros baracoenses recibirán, directa, individual y proporcionalmente a la cantidad y calidad del producto entregado, en tarjetas MLC, el 60 por ciento del valor de la venta realizada de las mencionadas primeras 100 toneladas de cacao exportadas, cuando concluya el trámite de los pagos, como está establecido en la política de comercialización, expone el directivo.

“Hay que tomar en cuenta -anota el especialista- que los productores de las Cooperativas de Crédito y Servicios entregan el cacao en pulpa, y la empresa se ocupa de los procesos de fermentación, secado,

clasificación, almacenamiento y comercialización con el cliente extranjero”.

Los granos de cacao exportados, sin dejar de ser un producto agrícola (materia prima de la industria chocolatera), están enriquecidos con un mínimo valor agregado, que la empresa baracoense asume.

También la entidad se encarga, por supuesto, de decidir las licitaciones por cantidades y precios, escogiendo de la cartera de clientes y proveedores, el que esté dispuesto y cumpla los requisitos del mercado internacional.

El Consejo de dirección y el Comité de contrato de la EACB aprueban, tanto las exportaciones como las importaciones de insumos demandados para el proceso.

No obstante, aclara que, como parte del conocimiento y desarrollo de cara a la experiencia exportadora, la empresa labora en crear otras marcas para adjudicárselas a los demás renglones exportables especi-



Las primeras 100 toneladas de cacao en Europa son las adelantadas de las exportaciones de los productores de Baracoa.



La fibra y el sustrato de coco, entre una veintena de productos identificados para el mercado exterior, buscan destinos.



Ramón Capdesúñer Rosell, director de Beneficio y Exportación de la Empresa Agroforestal y Coco de Baracoa.

ficos, en lo mediato e inmediato, “pues ello permite sostener los requisitos de prestigio, calidad y precio de cada uno por separado en el mercado”.

Calidad. Beneficio dentro y fuera

En ese sentido, la perspectiva distintiva y diversificadora se corresponde con la demanda del Lineamiento 59, referido al Comercio Exterior, que indica “trabajar para garantizar, por las empresas y entidades vinculadas a la exportación, que todos los bienes y servicios destinados a los mercados internacionales respondan a los más altos estándares de calidad”.

“Como polo exportador -explica Capdesúñer Rosell-, no nos limitamos al cacao, comercializado internacionalmente con anterioridad por Cubaexport, y que ahora asumimos plenamente como misión de la entidad, sino que en el municipio la empresa y otras entidades trabajan en un programa de desarrollo para cada uno de los productos identificados y otros que podamos incorporar en el futuro”.

Capdesúñer reconoce la centralidad del cacao, para el que ya hay adelantadas propuestas de otro cliente, de un país tan geográficamente distante como interesado en comprar otra centuria de toneladas de esas aromáticas semillas, otrora empleadas por los aztecas como moneda, además de alimento y medicina.

Para beneficiar el grano que, según el cronista fray Bernardino de Sahagún, “solamente le usaban beber los señores y senadores valientes hombres y nobles y generosos; porque valía muy caro y había muy poco”, la empresa debe duplicar los 44 patios de secadero (tres mil 200 metros cuadrados) de que disponen en la cercana



Escogiendo muestras para un cliente en el exterior.

localidad de Cane, y eliminar las actuales necesidades de traslado a otros territorios.

También, entre otras varias direcciones, está la perspectiva de crear un contrato de cooperación internacional para sembrar 500 hectáreas de cacao nuevo, con financiamiento para fertilizantes y sistema de riego, que contribuya a incrementar los rendimientos actuales de 0,42 a dos toneladas por hectárea, según el programa.

A la vez, 500 hectáreas de cultivos establecidos y en fomento en zonas bajas se favorecen ya con labores de drenaje, en Hoyos de Sabanilla, Valle de San Luis, Mosquitero y Jamal-Güirito, por una brigada que continúa trabajando, con aportes al desarrollo de la producción de alimentos de cultivos varios intercalados en los cacaotales.

Otro bien indirecto del Programa de desarrollo de las exportaciones en Baracoa se relaciona con el servicio de una brigada de caminos de montaña para los polos productivos, que mejora esas vías en intrincadas zonas montañosas de Santa Rosa, Mandinga, Vegueta Amarilla, Capiro, Cantarrana, San Germán y Tres Veredas.

Diversificar

En las restantes líneas de rubros exportables continúa la búsqueda de clientes, para lo cual Aromás ampara a un funcionario propio en la capital del país, anexo a la sede central del Mincex, encargado directamente de los trámites de venta y compra relacionados con los productos del polo exportador baracoense.

Un ejemplo del encadenamiento productivo para la exportación, que continúa en pausa de ventas al exterior, en Baracoa, es la industria desfibradora de coco. La planta se puso en marcha desde 2017, como resultado de una inversión que supera los 330 mil pesos y más de 68 mil dólares.

Para el polo comerciante, sin embargo, la desfibradora sigue siendo un anuncio. Perteneciente a la Empresa Industrias Locales Varias de Guantánamo, las fibras y sustratos de carapachos de coco previstos exportar, aunque sirven también al mercado interno, siguen sin venderse allende los mares.

El sustrato se usa como abono para cualquier cultivo, en particular hortalizas y plantas ornamentales en el mundo, donde la tonelada se cotiza sobre los 400 dólares. Y las fibras son demandadas en muchas partes para hacer colchones, alfombras, césped artificial...

José Martí, refiriéndose a las economías de Nuestra América en su época, escribió: “Hemos de tener productos que exportar. Límitese la cuestión a si han de ser industriales y agrícolas”, en su artículo *La república Argentina en el exterior*, que aparece en *Obras Completas*, tomo 7, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1991. Página 343. Baracoa tiene esos productos. Busca y halla alternativas, como todo exportador asomado al mercado internacional, para llegar hasta los clientes.



La Fábrica de Baracoa también garantizará la producción de pasta de chocolate amarga, con leche y blanco, además de cobertura.



El aislamiento con piezas de aluminio de las tuberías del sistema de agua caliente -por una brigada de Alastor- es una de las pocas tareas pendientes en la industria.

● **Casi lista está la UEB Derivados del Cacao de Baracoa de cerrar el ciclo productivo del cacao, luego de una inversión millonaria que inició en 2018, y pretende incrementar la capacidad de procesamiento y la calidad y variedad de sus producciones**

● **Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

Casi de estreno como director de la UEB Derivados del Cacao de Baracoa, Pedro Azahares Cuza asegura que la industria está "casi lista", en otras palabras a punto de caramelo de la terminación de la obra -por lo menos la que es responsabilidad de la parte cubana- y el proceso de puesta en marcha.

Lo que me dice lo he escuchado antes: Cuando la COVID-19 todavía no había cerrado las fronteras del mundo, también se ultimaban detalles -entonces un poco más significativos- y se esperaba la entrada de los técnicos de las empresas extranjeras, fabricantes de la tecnología.

Después, pasó lo que todos sabemos. La pandemia obligó a las brigadas de obreros nacionales a retirarse a sus provincias y parar el montaje de la maquinaria, y a salir del país a los extranjeros, que tienen a su cargo parte de la instalación, las pruebas del equipamiento, la capacitación del personal y la puesta en marcha.

Pero ahora, con un avance superior de montaje de la Fábrica ubicada en el Consejo Popular de Mabujabo, y la apertura de fronteras a partir de este 15 de noviembre, esta vez podría ser la vencida.

Salto grande

Las dos líneas principales que se han montado con equipamiento nuevo importado por medio de Alimpex, asegura el inversionista Reinaldo Mosqueda Martínez -también con solo unos pocos meses en ese cargo-, "están a más de un 95 por ciento (%)".

Se refiere a la línea de procesamiento de cacao, que denominan **Uno**, de la marca alemana Buhler, donde se muele el grano y sale la manteca de cacao (producto exportable líder) y la cocoa micropulverizada, y la línea de tabletas industriales y bombones, bautizada como **Dos**, de la firma italiana Mazzetti.

La germana, precisa, está a un 95 % del mantenimiento mecánico y 97 % de la parte automática, a cargo del fabricante; mientras la itálica -que procesará tabletas de 100, 50 y 30 gramos, bombones rellenos de 12 gramos y varias masas y coberturas- marcha también a un 95 %.

A la italiana, apunta el inversionista, solo le falta el montaje de las envolvedoras, que están importadas desde hace casi dos años, pero deben hacerlo los técnicos extranjeros, según los acuerdos, "que incluyen determinados momentos y procesos en los que deben estar los fabricantes, como requerimiento para la garantía".

Mientras, el grueso del sistema de vapor -también con equipamiento nuevo- se terminó, y se completa la insulación del de agua

Fábrica de Chocolate de Baracoa

A punto, el sueño dulce

caliente (99 %) para los equipos tecnológicos, cuya principal función es mantener la viscosidad de los productos durante el proceso de elaboración, como la manteca de cacao, por ejemplo.

Se arma, además, un laboratorio nuevo y avanzado para análisis físico-químicos, sensoriales y microbiológicos que garantizará que los productos de chocolatería que salgan de la Fábrica cumplan con todos los parámetros para ser competitivos en el mercado.

El resto de las líneas, donde se obtienen productos como la mezcla de chocolate con azúcar que se vende a la población y a la gastronomía, la natilla, y el desayuno; además de las dedicadas a la fabricación de tabletas artesanales y bombones, recibieron mantenimiento.

Es, sin dudas, un salto grande.

Cuantitativamente, las cuentas no pueden ser más claras. La línea uno podrá moler de 14 a 20 toneladas de cacao en dos turnos de trabajo, de cinco que procesaba la antigua tecnología, con más de medio siglo de explotación.

Entretanto las 9,6 toneladas de tabletas en 16 horas que se obtendrá en la línea dos, hacen palidecer al extremo las 2,5 toneladas de confituras en ese mismo tiempo de trabajo; lo mismo las dos toneladas de bombones que, antes, se lograban en un mes y, cuando abra la Fábrica, se duplicarán en un solo día de labor.

Además de la cantidad, se incrementa la variedad de los surtidos con base de chocolate, a partir de las amplias posibilidades que abren las líneas de bombones y tabletas rellenos, que además podrían llevar a encadenamientos productivos con otros renglones propios de la región.



Casi 3 mil toneladas de cacao en granos, más del 92 por ciento de primera calidad, se atesoran desde el 2018 como garantía para la molienda de la Fábrica, asegura el director de la industria, a la derecha de la foto.

Mosqueda Martínez, casi recién llegado al cargo, pero con larga data en la industria chocolatera local, pondera, sobre todo, el salto cualitativo. "Desde hace años nuestras producciones no cumplían con los parámetros de calidad, tanto en el aspecto de la granulometría (medida de los granos) como del microbiológico.

"Ahora, la historia cambia. Tenemos equipos capaces de lograr un producto de alta calidad, tanto en los granos como en el aspecto microbiológico, gracias al proceso de desbacterizado de la nueva tecnología. Eso nos hará competitivos en el mercado interno, y en el de divisas", abunda.

Manos en la obra

Hay silencio y el olor característico del cacao mientras se procesa no nos envuelve como en otros años, pero en la industria que fundó Ernesto Che Guevara el primero de abril de 1963 como Fábrica de Chocolate Rubén David Suárez Abella, los obreros no se detienen.

En el área de la línea uno, una brigada de tres hombres de la Empresa de Refrigeración y Calderas, Alastor, de Guantánamo, se afanan en terminar la instalación de las tuberías del sistema de agua caliente.

Pedro Céspedes, el más veterano y jefe de la brigada, explica que cada tubería lleva primero una capa de lana de vidrio y luego, "en lo que estamos ahora, colocando coberturas de aluminio para que no se pierda el calor, lo que ahorra gran cantidad de combustible".

Empezaron a trabajar el 27 de octubre. "En una semana, detalla, hemos colocado el aluminio en unos 150 metros de tuberías... no vamos mal, pero de acuerdo con el cronograma llevamos cierto atraso, por la COVID-19, pero también porque no habían

llegado las piezas".

Alexis Fuentes, jefe de la brigada holguinera de Seric que tuvo a su cargo la insulación (aislamiento) del sistema de vapor, confirma que "solo restan pormenores, como la instalación de un drenaje y manómetros, y otros detalles puedan surgir en el proceso de puesta en marcha".

También hay movimiento en los almacenes donde, hoy, se guardan casi 3 mil toneladas de cacao que la UEB baracoesa ha comprado a las bases productivas desde el 2018 y mantiene en varias instalaciones, incluyendo el puerto y el sistema de la agricultura, de ese municipio y otros de la provincia.

En los almacenes de la Fábrica, se tienen los granos más antiguos. "Aquí, me dice el encargado de esa área Juan Ugarte, hay casi 400 toneladas de cacao desde el 2018, con todas las condiciones para mantenerlo en buen estado, como se comprobó en revisiones recientes".

Probando "eslabones"

Pero antes de la Fábrica, está el campo, los esfuerzos para recuperar los sembrados tras Matthew que, en el 2016, vino a ensombrecer un año en el que se logró un récord productivo de 3 mil 400 toneladas de cacao, la mayor parte, de primera calidad.

Neoselvis Navarro, jefa productiva de la Empresa Agroforestal y Coco, dice que el trecho ha sido largo y complejo por la falta de fertilizantes químicos durante los últimos dos años.

Actualmente, de las 3 mil 147 hectáreas (ha) dedicadas al cacao en Baracoa solo 2 mil 120 están en producción, con un rendimiento de 0.6 toneladas por ha. La consecuencia es evidente en las cifras de acopio: de mil 400 toneladas que debían tener para esta fecha, solo han recogido mil 100.

¿Podrá, entonces, el campo seguirle el ritmo a la industria? Es la pregunta del momento. La directiva apuesta a que podrán cumplir su parte, de acuerdo con los planes de desarrollo de la empresa, que proyectan tener en producción 3 mil 500 ha para el año 2030.

Aunque, reconoce, ni ello "saciará" a la moderna industria de Mabujabo, que deberá buscar en los campos de otros municipios productores como Maisí, Imías y San Antonio del Sur. "Pero lo importante es renovar todas las áreas, y cumplir con lo que se espera de nosotros, como mayores productores de cacao en Cuba", sentencia.

Campo e industria, unidos, forman una cadena firme y ventajosa. De modo que la Fábrica es más que una fábrica, y el intendente Norge Rodríguez lo sabe. "Es el renglón final de la cadena productiva del cacao, un ciclo que comienza con las vitroplantas de los viveros, y termina aquí, con productos con calidad para la exportación y el consumo interno".

Para el presidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular, Luis Sánchez, es "básicamente lo que necesita el país, una industria capaz de impulsar a la agricultura -la otra, era un freno-, de asumir producciones locales y producir productos finales, con mayor valor agregado... Además, con un fuerte componente identitario".

Y para el baracoeso común, un sueño que esperan volver a saborear.



• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Komotú y la crónica anunciada de la pandemia

• Foto: D. M. T.

El retorno al teatro tras meses en "cautiverio" debido a la COVID-19 marca, para la familia, un momento de sumo valor. Al fin llega la ansiada oportunidad de compartir con otros, reencontrar a viejos amigos, disfrutar de un espectáculo artístico y romper la rutina anormal, que casi por dos años asumimos como parte de nuestra vida, (y también por ella).

Estar otra vez en el teatro nos devuelve la esperanza, nos cobija, alegra y motiva a seguir adelante, pero mayor es la satisfacción si ese día, además, se nos presenta una obra del calibre y la originalidad como la recién estrenada: *Cuatro autóctonos y tres importados*, creación del grupo Komotú, cuyo título ya deviene prelude de una de las más interesantes e hilarantes crónicas de la pandemia, y sus efectos sociales, culturales, económicos...

Komotú siempre sorprende, tanto por su honesta crítica a los problemas que más preocupan y ocupan al guantanamero (y al cubano, en general), como por esa sagacidad para señalar las falencias que causan esas dificultades, mediante el empleo de personajes tipo, la ironía, el rejuco de palabras y situaciones construidas a propósito de cada mensaje. Una fórmula que no le falla, al menos, en el público local, que aún sin



Cuatro autóctonos y tres importados, regresará a los escenarios del Guaso este fin de semana.

saber de qué van las propuestas que anuncia, discute una butaca para contemplar a los humoristas.

Este fin de semana, el Guaso rio bien, a carcajadas, aplaudió, bailó, pensó más en sí, en Cuba, en Guantánamo, en lo que nos depara el futuro si no cambiamos el presente imperfecto. Alexis Ayala Wilson, Ana Chelys Matos Toirac, Miguel Moreno Rodríguez y Yasnái Ricardo Pérez, más sus invitados, tuvieron mucho que ver con esa reflexión popular, necesaria para desterrar

la parsimonia con la que actuamos en tanto somos consumidores, compradores, observadores del entorno.

Mediante sketch los artistas dialogaron sobre una multiplicidad de temas, contingencias, contrariedades, insatisfacciones de los últimos tiempos: la inflación, inestabilidad y alza de precios, el desabastecimiento, los coleros, las ilegalidades, la escasez de medicamentos y otras penurias derivadas de la crisis generada por la pandemia, pero, a la vez, de otros males concomitantes.

En un hábil e inteligente discurso, el buen humor criollo y la sátira social sirvieron de puente entre la experiencia personal y colectiva, invitando a la meditación constante, sin renunciar a la risa, un precepto que tienen claro y defienden los miembros de este conjunto que prestigia las artes escénicas de Guantánamo tras más de un cuarto de siglo de labor desde, con y para la sociedad.

Cualquier paralelismo con la realidad, no es coincidencia, de lo lógico a lo ilógico, de lo más serio (y alarmante) a lo más jocosos, el absurdo en el *show* de Komotú tiene una clara intencionalidad, y el buen espectador lo sabe, por eso, acude a cada cita con los comediantes, esperando que la voz del arte sea el medio expedito para enunciar (o denunciar) aquello que atenta contra el progreso y la equidad de nuestra gente.

Cuatro autóctonos y tres importados, regresará a los escenarios del Guaso el próximo fin de semana, oportunidad que nadie debería perderse, sobre todo, para calmar los nervios, recrearse, sacar de casa a la pareja, los niños y pasar buen rato junto a artistas de reconocido prestigio, con varios premios en Festivales Nacionales *Aquelarre*. Por eso, muchos asistentes este sábado y domingo repetirán, porque recordar es volver a vivir, o mejor volver a reír.

Babul honrará a maestros de la danza

Dedicada al magisterio en la Enseñanza Artística guantanamera, y bajo el slogan *Bailando por la vida*, tendrá lugar del 17 al 20 de noviembre, la Temporada aniversario 27 del Ballet Folklórico Babul.

Como cada año, estas jornadas incluirán variadas actividades, entre las que sobresale el conversatorio con maestros de diferentes especialidades el día 17, a las 10:00 de la mañana, en el Salón Árabe, de la Casa de Cultura Rubén López Sabariego y, ese mismo día, la sede del Comité provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba acogerá el espacio de debate *Uneac-Escena*, a las 5:00 de la tarde, con invitados de Babul y la Escuela profesional de Danza Alfredo Velázquez.

Danza Fragmentada, el 18, a las 6:00 pm, propone una tarde dedicada a las tradiciones y el folklor, mientras que el popular espacio *Bajo la ceiba*, desde el céntrico parque José Martí, devendrá momento de gran deleite para los públicos amantes de esa manifestación, pues como propuestas singulares se presentarán Danza Libre y alumnos de la Escuela de Danza.

Para la última jornada se prevé



Ébano, última gestación del maestro Ernesto Llewellyn.

una clase-taller de técnica aplicada al folklor, impartida por la primera bailarina y *reggiseur* del Ballet Folklórico Babul, Naida Rubio Pileta, a las 8:30 de la mañana.

Como colofón de las celebraciones por los 27 años de la compañía, en el Teatro Guaso actuarán los bailarines del territorio, profesionales y en formación, quienes expondrán al público un rico repertorio, entre clásicos y noveles creaciones, como la obra *Ébano*, la más reciente gestación del maestro Ernesto Llewellyn de la Hera, fundador de Babul.

• Foto: Tomada de Radio Guantánamo

¡Audiovisuales en oferta!

Con una marcada proyección comunitaria y la presencia de audiovisuales de creación guantanamera, y en representación de otras partes del país, llega este 10 de noviembre y hasta el venidero día 13, la Jornada Cine Andante, evento organizado por la Asociación Hermanos Saiz en Guantánamo, oportunidad para promover la cultura de apreciación de ese tipo de innovaciones artísticas, así como acercar los realizadores cubanos al público.

El programa de la IX edición incluye como de costumbre (al menos ha sido así en las últimas ediciones) la presentación de materiales en video, desde la sede de los medios de comunicación, dígame periódico *Venceremos*, emisora CMKS y el telecentro *Solvisión*.

Como novedad se suman las transmisiones en directo, a las 3:00 pm



desde la página de Facebook de la AHS en la provincia, para dialogar con invitados de las distintas manifestaciones del arte sobre la producción de video danzas, obras de teatro para plataformas digitales, promocionales para redes, y el rol de la Asociación en la realización audiovisual joven en Cuba.

Para socializar con los barrios el Cine Andante visitará el área deportiva de Martí entre Prado y Je-

sús del Sol, la comunidad Ho Chi Min y La Sombrilla de Paraguay, estos dos últimos sitios considerados como vulnerables dadas la problemáticas sociales, económicas y culturales existentes; de ahí que los miembros de la organización acudan allí para contribuir desde el arte a transformar lo necesario.

Momento especial resultará el intercambio con el proyecto Andando, del Instituto Vocacional de Ciencias Exactas José Maceo Grajales, como una suerte de ejercicio de formación y orientación vocacional para las nuevas generaciones, en aras de hacer más amplio, diverso y perdurable el movimiento audiovisual en el territorio.



Deportes

• A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBEN



Inician preparación los Indios del Guaso

Tras varios meses de retraso generado por el tenso panorama epidemiológico con la COVID-19, los lanzadores y receptores que integran la preselección de los Indios del Guaso, acompañados por sus entrenadores y la tríada médica, iniciaron esta semana en el estadio Nguyen Van Troi su preparación rumbo a la 61 Serie Nacional de Béisbol, prevista a iniciar en enero próximo.

El próximo día 22 se incorporarán al entrenamiento los jugadores de cuadro y jardineros, para completar la pre-nómina de 51 peloteros.

En el caso de los 24 serpentineros preseleccionados, cuyo promedio de edad es de 22 años, el trabajo estará enfocado, principalmente, en la mecánica para mejorar el control y el repertorio de lanzamientos.

La liberación del zurdo Dairon Mena Silot -por cambio de domicilio para Matanzas- supone una gran pérdida para el ya endeble cuerpo de lanzadores del Guaso, por lo que garantizar la óptima forma física y táctica de esos atletas en formación constituye un aspecto clave para revertir los malos resultados de Los Indios en las últimas contiendas.

Idéntico panorama presenta el grupo de receptores pues ninguno llega a los 25 años -promedio de 20,9- y aunque se apueste por una renovación del



En el control de los lanzamientos trabajarán los pitchers y entrenadores durante las próximas semanas.

equipo, no es menos cierto que la falta de una figura líder y con experiencia en ese apartado puede ser un arma de doble filo. Se ratifica la ausencia de Félix Carbonell Terrero quien no jugará por decisión personal.

Yamil Momblanc Pérez, comisionado provincial de la disciplina, informó que el jardinero Leonelkis Escalante Lora

será sometido a evaluación médica, por lo que no estará presente en la próxima edición de la Serie Nacional. A su vez dio a conocer que dos lanzadores y un receptor de La Habana, así como un jugador de cuadro de Camagüey se trasladaron hacia Guantánamo y lucharán por un puesto entre los Indios.

“Para esta temporada recibimos una

pistola radar, una jaula de bateo con su malla, una lona para proteger de la lluvia el terreno, además de una nueva máquina de pitcheo. Hemos garantizado el hospedaje de los atletas y su alimentación, así como los implementos necesarios para esta etapa”, notificó Momblanc.

Reavivar la motivación y entrega en el terreno, recuperar la competitividad perdida en los últimos años, conquistar el apoyo de la afición, eliminar deficiencias tácticas en el juego, fortalecer el pitcheo y pulir la defensa constituyen desafíos para que los Indios del Guaso se “sacudan el polvo” y vuelvan a andar por la senda del triunfo.

El cumplimiento estricto y escalonado de cada una de las tareas planteadas en la estrategia para el desarrollo del béisbol permitirá formar, desde la base, peloteros con calidad y con una elevada cantidad de juegos efectuados.

Con ese objetivo en la mira Momblanc Pérez dijo que “ya está confeccionado un calendario competitivo que permita desde la base realizar eventos de corta, mediana y larga duración los fines de semana, con el objetivo de vivificar la práctica del béisbol en el territorio”.

Nadadora Elisbet Gámez asistirá a Mundial de Natación de Curso Corto

La guantanamera Elisbet Gámez Matos se prepara para asistir a la decimoquinta edición del Campeonato Mundial de Natación de Ciclo Corto a realizarse en Abu Dabi, Emiratos Árabes Unidos, del 13 al 18 de diciembre próximos. Allí, como principal objetivo, intentará batar sus marcas personales.

Tras recibir uno de los cuatro cupos que otorgó la Federación Mundial de Natación a Cuba, la sirena baracoesa perfila su estrategia para incursionar con éxito en la alberca de 25 metros -modalidad en la que lleva tiempo sin competir-, donde completará los 200 y 400 metros en los que registra 1.58 y 4.08, respectivamente, sus mejores cronos individuales.

A través de una nota en el diario especializado Jit, conocimos que la sirena del río Miel posee récords nacionales en 100, 200, 400 y 800 m en piscinas de corta trayectoria (25 m) y en todos los eventos de su estilo (libre) en aljibes olímpicos (50 m).

Sobre su preparación comentó vía online a Venceremos que, tras un largo descan-

so luego de los Juegos Olímpicos de Tokio 2020, se encuentra en la séptima semana y que el ritmo se intensifica por día. Describió el buen ambiente que se vive en el Complejo de Piscinas Baraguá donde sus compañeros se preparan para los primeros Juegos Panamericanos Juveniles de Cali y eso “nos motiva a todos”, dijo.

“Yo me estoy sintiendo bien y estoy contenta, tras sólo seis semanas de entrenamiento pude realizar un pequeño control el pasado fin de semana con buenos resultados, para mí es una buena señal. Eso también me da mucha seguridad de que se pueden lograr los objetivos”, aseguró.



El Campeonato Mundial de Piscinas de Ciclo Corto de Emiratos Árabes Unidos será otro medidor luego del inicio de un ciclo olímpico y de cara a los próximos Juegos Panamericanos de Santiago de Chile 2023.

Softbol de veteranos

Vitilla, único invicto

El equipo de Vitilla, con 2-0, es el único invicto del torneo de softbol Triunfo de la Revolución, correspondiente a la Liga Luminarias del Guaso, para jugadores veteranos.

Los discípulos de Roilán Elías noquearon a Etecsa en su primera presentación y el domingo último, viniendo de abajo, se impusieron a Jamaíquinos 13 carreras por 9, con crédito para Carlos Lago (2-0) y revés de José Ramón Maure (El Gato), su primero sin sonrisa.

La jornada marcó el primer éxito de Guerreros, victimarios de Jamaíquinos (perdió el doble) 9 carreras por 6. El triunfo para Manuel Calderín (1-1) y la derrota para Abraham Cardosa (1-1), quien no se presentó con su control acostumbrado y otorgó numerosos boletos, cuatro de ellos en una entrada.

En el juego del cierre Etecsa se impuso al CAN 7-5 con su pitcher titular David Bigñote (2-1). Perdió Jorge Luis Merencio (0-2), nuevamente muy mal defendido y sin apoyo ofensivo de sus compañeros.

A los avícolas, además, le falta disciplina de juego y concentración de sus jugadores. Si no corrigen a tiempo esos problemas les será difícil volver a ser un equipo competitivo.

Por lo pronto Vitilla marcha con 2 y 0, Etecsa 2 y 1, Guerrero 1-1, Jamaíquinos 1-2 y CAN 0-2.

Para este domingo el programa es el siguiente: CAN-Vitilla, CAN-Guerrero y Jamaíquinos-Etecsa.

• Jorge L. MERENCIO CAUTÍN

Asambleas de rendición de cuenta

Electores reafirman compromiso de defender la Revolución



Manifestación popular de reafirmación revolucionaria constituyó la rendición de cuenta piloto de la delegada Niurka Garzón Iñurrieta a sus electores.

Defender la Revolución a cualquier precio, aumentando la vigilancia frente a las anunciadas acciones enemigas de los próximos días, acordaron los electores de la circunscripción 60, del Consejo Popular Centro, en la ciudad de Guantánamo, al culminar la asamblea piloto de rendición de cuenta de la delegada Niurka Garzón Iñurrieta,

Vivas a Fidel, a Cuba Libre, y exclamaciones de Aquí no se rinde nadie sellaron el compromiso barrial de unidad, en una de las reuniones demostrativas (pilotos) que, en cada Consejo Popular de la provincia, iniciaron el tercer proceso de rendición de cuenta del delegado a sus electores, correspondiente al XVII mandato de estos órganos de gobierno en la base, que se extenderá hasta el 23 de diciembre.

Realizada en un área deportiva recuperada como cancha de tenis (Martí entre Prado y Jesús del Sol), esta reunión es de las dos mil 885 que sostendrán los 600 delegados con sus electores en comunidades de la provincia, y contó como invitados con el diputado Henry Rodríguez Terrero, presidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular en Guantánamo, coordinadores de programas del Gobierno provincial, el Intendente

Rolando Cantillo Hernández, directivos de entidades administrativas, delegados y diputados por las demarcaciones del municipio, entre otros.

Las intervenciones de los electores, quienes guardaron un minuto de silencio en memoria de cuatro vecinos desaparecidos por la COVID-19, originaron acuerdos para fortalecer el trabajo comunitario integrado, atender mejor al adulto mayor, incorporar más jóvenes a las acciones y cultivar alimentos en patios y parcelas aportando a la soberanía alimentaria.

De igual forma se pronunciaron por más disciplina social e higiénica comunal, limpiar los jardines, evitar microvertederos, ahorrar agua y otras problemáticas, derivadas del informe de la delegada sobre su gestión representativa, respuestas a planteamientos de electores e información actualizada de interés para la colectividad.

Varios electores recibieron certificados por contribuir a mejorar el barrio, entre ellos profesores de deportes, educación física y recreación, jóvenes y adultos mayores.

● Víctor Hugo PURÓN FONSECA
Fotos: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

Brigada de la Frontera: defensa de la Patria desde la primera línea

Los combatientes de la Brigada de la Frontera, Orden Antonio Maceo, festejaron este 9 de noviembre el aniversario 60 de la heroica fuerza militar durante un acto político y cultural presidido por el General de División Roberto Legrá Sotolongo, miembro del Comité Central del Partido y viceministro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

Oficiales, soldados, trabajadores civiles, jefes de las FAR y el Ministerio del Interior; dirigentes del Partido, la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), el Gobierno, y una veintena de fundadores de la unidad militar asistieron a la conmemoración.

En la jornada se estimularon con el Sello Conmemorativo Aniversario 60 de la Brigada de la Frontera a los más veteranos integrantes de esa fuerza, en tanto otros combatientes recibieron la Medalla por el servicio ejemplar en las FAR y distinciones por el servicio distinguido y destacado en la preparación para la Defensa.

El Carné de la UJC y del Partido fue entregado a nuevos militantes en la Brigada, en tanto organismos y organizaciones agasajaron a los combatientes por el alto valor de las tareas que desempeñan. Momento singular devino la entrega del diploma enviado por el ministro de las FAR, General de Cuerpo de Ejército Alvaro López Miera, y el del Comité Nacional de la UJC.

El compromiso de los soldados con la seguridad de la Patria y la disposición a protegerla del enemigo que usurpa nuestra tierra fue ratificado por la combatiente Amanda Martínez Crespo, a nombre de las noveles generaciones.

Al concluir la ceremonia el Coronel Elio Enrique Barrera Garcell, jefe de la Unidad, significó la heroicidad y altruismo de esos hombres y mujeres que cuidan del sueño de millones de cubanos, y la soberanía nacional que, incluso, en la pandemia mantuvieron la preparación combativa y la guardia, seguros de su responsabilidad, reafirmando la condición de ejemplares entre ejemplares.



Los jóvenes combatientes son muestra del compromiso de las nuevas generaciones con la salvaguarda del futuro socialista de la Patria.

Recibe unidad militar Bandera de honor de la UJC

La Bandera de Honor de la UJC fue entregada a una de las unidades de la Región Militar de Guantánamo por los sobresalientes resultados en el trabajo de la organización política juvenil: alta preparación combativa e ideológica, el crecimiento de nuevos militantes y la incorporación a las filas del Partido.

La unidad se destaca de igual modo por el aporte en la esfera agroalimentaria y a tareas de impacto social y apoyo solidario en la elaboración de módulos de alimentos donados a la población; donaciones voluntarias de sangre y el enfrentamiento a la COVID-19.

Durante el acto se otorgó el Sello 65 aniversario de las Fuerzas Armadas Revolucionarias a la UJC en la provincia, por la contribución en las actividades de la defensa. Asimismo, se dio la condición Eternos tripulantes del Granma a dirigentes de la UJC, en tanto decenas de soldados recibieron el Carné de la UJC y la placa Jóvenes por la vida.

● Daíron MARTÍNEZ TEJEDA
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Comenzó Jornada Nacional de Tránsito

Más de un centenar de choferes profesionales que apoyaron en el enfrentamiento a la COVID-19 serán reconocidos durante la Jornada Nacional de Tránsito que transcurre hasta el 28 del presente mes.

La Comisión provincial de Seguridad Vial significó que en las empresas de Omnibus Nacionales, Taxi-Cuba, Comunales, Servicios de Urgencias Médicas y Empresa Comercializadora de Medicamentos llegará el agasajo a quienes tuvie-

ron sobresaliente trabajo en el traslado del personal médico, enfermos, insumos y otros recursos necesarios para combatir el SARS-CoV-2.

Bajo el lema *Conducimos por la vida* se desarrollarán talleres de buenas prácticas sobre seguridad vial, mensajes de bien público en redes sociales y los medios de comunicación, así como la premiación del concurso *Las niñas, las niñas y el tránsito*. En Guantánamo durante

los 10 primeros meses del año disminuyen los accidentes y en consecuencia sus secuelas de fallecidos y lesionados respecto a igual periodo del año anterior.

Las principales causas de los accidentes fueron la violación del derecho de vía, exceso de velocidad, desperfectos técnicos, ingestión de bebidas alcohólicas, e infracciones de peatones, ciclos y ciclomotores.

● Mayliovys DEL TORO
TERRERO

Recorre Guantánamo visita gubernamental

Inés María Chapman Waugh, viceprimera ministra de la República, y el general de cuerpo de ejército Ramón Espinosa Martín, viceministro primero de las Fuerzas Armadas Revolucionarias, encabezaron en Guantánamo el chequeo de la continuidad de las obras ingenieras del Tránsito Norte-Sur, concebido para llevar agua del río Toa al valle de Guantánamo.

Acompañados por otros dirigentes del país y la provincia, la también vicepresidente de los Consejos de Estado y de Ministros, y el Héroe de la República de Cuba, respectivamente, apreciaron los trabajos no detenidos pese a dificultades financieras y de llegada tardía de recursos, por el efecto combinado del agravado bloqueo y la crisis mundial por la COVID-19.

El Tránsito llevará el líquido del río más caudaloso de Cuba, a través de kilómetros de túneles, a una presa en el río Yateras, en las proximidades del poblado de Ciro Frías, en el municipio de Manuel Tames, y desde allí regará por gravedad miles de hectáreas para la producción de alimentos y otros usos de la población.

Chapman Waugh, también miembro del Comité Central del Partido, como parte de una visita gubernamental a la provincia, en la que participó el también viceprimer ministro

Jorge Luis Tapia Fonseca, recorrió obras de acueducto y alcantarillado en ejecución en el populoso Consejo Popular de San Justo, de más de 24 mil 300 habitantes, al este de la ciudad capital.

En la jornada Tapia Fonseca recorrió las áreas fabriles del central Argeo Martínez, el cual debe iniciar la molienda el próximo 20 de diciembre. Allí llamó a crear un entusiasta ambiente de zafra en las comunidades y colectivos cañero-azucareros y acompañado de Ydael Jesús Pérez Brito, ministro de la Agricultura, visitó en el poblado de Héctor Infante un combinado de producción de alimento animal, donde apreció la elaboración de pienso industrial seco y líquido, microorganismos eficientes e hidroforraje, con granos y otras materias primas aportadas por las bases productivas locales.

Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central y primer secretario en la provincia, y Emilio Matos Mosqueda, gobernador, acompañaron a los visitantes, quienes la víspera realizaron un periplo de trabajo en Baracoa, donde intercambiaron con especialistas de la Estación Agroforestal Baracoa, institución que vincula la producción de cacao con la ciencia y se interesaron por el funcionamiento del Banco de Germoplasma, el trabajo de los técnicos y el vínculo con el campesinado.

En la Ciudad Primada fue objeto de atención el estado de las fábricas de Chocolate (deberá entrar en producción en los próximos cuatro meses) y de Aceite de Coco, está última inactiva por las afectaciones del huracán Matthew a los cocoteros, en tanto conversó con campesinos sobre la aplicación de las 63 medidas de la agricultura y con pescadores, para conocer sus limitaciones para lograr mayores capturas.

El recorrido los llevó también a San Antonio del Sur, donde visitaron la Fábrica de conservas del Valle de Caujerí, en mantenimiento para la campaña 2022, industria llamada a diversificarse y dar mayor valor agregado a sus producciones.

La agenda de trabajo incluyó la visita de Betsy Díaz Velázquez, titular de Comercio, al municipio de El Salvador, donde evaluó el trabajo de reanimación de bodegas comunitarias, la atención a personas vulnerables, la estabilidad de los productos de la canasta básica y el estado constructivo de las unidades gastronómicas locales, las que insistió deben gestionar más ofertas a partir de elaboraciones con recursos endógenos, contratados a los campesinos de la zona.

● V. H. P. F.
y D. M. T.